

Introducción

- El medioambiente puede influir en la salud de muchas maneras. Por ejemplo, el agua contaminada puede causar enfermedades gastrointestinales o el aire y enfermedades respiratorias.^{1,2}
- Frecuentemente, la investigación sanitaria se enfoca en las prioridades de los investigadores, especialmente en la salud ambiental.
- Sin embargo, los miembros de la comunidad pueden tener preocupaciones distintas. Por eso, investigamos las opiniones de mujeres en el barrio Namqom sobre su salud y el medioambiente.



Imagen 1: Mapa con Formosa indicada (estrella azul)

Métodos

- Namqom es un barrio periurbano qom ubicado 11 km de la ciudad Formosa, Argentina.
- Hicimos 15 entrevistas semi-estructuradas con mujeres qom en las que preguntamos sobre el medioambiente local.
- Decodificamos las entrevistas utilizando Nvivo y analizamos los datos utilizando análisis temático.³

“Contaminación total”

¿Qué te gustaría que cambie?	Porcentaje de entrevistadas
Cambios en infraestructura	73.3%
Menos drogas	6.7%
Nada	20%

Basura

“Sobre la basura, viste, viene este peste. La basura. Muchas personas tiran la basura allí, en la calle, a veces en las zanjas también... Muchas personas también le llevaron al hospital por esa peste.”



Imagen 2: Agua de una manguera de una casa en Namqom

Agua

“A veces sale re contaminado... Arenoso sale el agua. A veces sale olor feo. ... No sé porque, pero siempre tenemos problemas con el agua.”

Aire

“Acá, dos, tres cientos metros tenemos el basural, y a la tarde se levanta [el olor]... Sí, el olor. Y cuando todavía no le tuve [mi bebe], varias veces me interné, por esto... Sí, por el humo que sale allá. “

Calles

“Acá en el barrio, hacer la calles... Porque cuando llueve no puede salir. “

Resultados

Agua:

- 50% no tiene preocupaciones
- 33% hace algo para tratar el agua antes de tomarla
- 27% agua sale marrón, amarilla, o con arena
- 20% no puede tomar su agua

Aire

- 13% no tiene preocupaciones
- 47% malos olores
- 33% trae fiebre / enfermedades
- 33% viene con mucho humo



Imagen 3: Parte del vaciadero cerca de la comunidad

Discusión

- Las mujeres priorizaron los cambios en infraestructura para mejorar el medioambiente.
- El estado de las calles fue lo más frecuentemente mencionado, seguido por la calidad del agua y limpieza de la basura.
- Las calles típicamente no son el enfoque de investigaciones sanitarias; sin embargo, la comunidad revela que ellas son centrales a muchos aspectos de salud, demostrando la importancia de consultar comunidades locales.

Referencias

- Wolf, J. et al.(2014). *Tropical Medicine & International Health*, 19(8), 928–942.
- Kurt, O. K., Zhang, J., & Pinkerton, K. E. (2016). *Current Opinion in Pulmonary Medicine*, 22(2), 138–143.
- Ryan, G. W., & Bernard, H. R. (2003). *Field Methods*, 15(1), 85–109.